

1a Comunicipal, abril 2023. Ed. 06

Especial Cuenta Pública

En el año 2022, nos enfocamos en desarrollar nuestro plan de trabajo como gobierno comunal, reevaluando metas y prioridades. Mantuvimos una agenda social activa, escuchando a los vecinos y vecinas, trabajando rápidamente para dar soluciones a sus necesidades. A pesar de los desafíos, estamos comprometidos en lograr los anhelos de la comunidad. Destacamos el apoyo del Concejo Municipal y el compromiso de los funcionarios municipales.

Logramos objetivos importantes, como la inauguración del Centro de Neurodesarrollo Comunal y el Centro de Salud Mental Integral. Realizamos inversiones en educación, mejorando las canchas de los colegios e instalando pantallas interactivas en las aulas. Promovimos actividades para adultos y abrimos la Casa de las Mujeres.

También nos enfocamos en el deporte, realizando varias fiestas y abriendo una escuela de fútbol municipal. Trabajamos en la protección del medio ambiente, fortaleciendo alianzas. Mejoramos la seguridad con

la instalación de más cámaras de vigilancia. Celebramos el aniversario de la comuna con un gran concierto y disfrutamos de eventos musicales.

"Nos comprometemos a seguir avanzando en la construcción de una comuna mejor"

Con estos logros, demostramos avances en educación, salud, deporte, cultura, mejoramiento urbano, adulto mayor y seguridad. Nos comprometemos a seguir construyendo una comuna mejor, fortaleciendo el diálogo, actuando con respeto y aceptando críticas constructivas para mejorar nuestro trabajo.

Un abrazo fraterno



Cuenta Pública Gestión 2022:

Destacan grandes proyectos como apertura de la Casa TEA y del Centro de Salud Mental Integral (Cesmi)

El viernes 21 de abril, el alcalde **José Jofré Bustos** presentó en el Complejo Educacional Clara Solovera, la Cuenta Pública Gestión 2022, cumpliendo con el artículo 67 de la Ley Orgánica Constitucional de Municipalidades.

"Con la tranquilidad de que cuando las cosas se hacen bien, este es el producto, este es el fruto. Por eso cuando yo digo tengo un equipazo, el que me ha respaldado mil por ciento, esta es la demostración", indicó **Jofré Bustos**.



Para esta administración ha sido fundamental escuchar las peticiones, anhelos y sueños de la comunidad, quedando plasmado en importantes proyectos como lo son el Centro de Neurodesarrollo Comunal/casa TEA; la creación del Centro de Salud Mental Integral (Cesmi), compra ex Hotel Italia, recarpeteo de las canchas de escuelas municipales, implementación de pantallas táctiles en salas de clases y adquisición de la Clínica Dental Móvil.

Los avances obtenidos por esta administración en el 2022 se lograron gracias al apoyo del Concejo Municipal y al trabajo desarrollado en comisiones.

"Ser responsable frente a las decisiones que tomamos, porque cuando aprobamos algo también tenemos un compromiso administrativo, pero lo principal, es que se está desarrollando nuestra comuna para el bien común", señaló la concejala Marcia Iturra Miranda.

"Somos parte de este gran avance que ha tenido la comuna con diversas inversiones en distintos puntos, y eso hoy nos tiene muy felices. La comunidad nos da la oportunidad de representarlos dentro de un concejo municipal y de poder aprovechar todos los recursos que hoy están a disposición e invertirlos en las necesidades que tiene la comuna", comentó el concejal Manuel González Vidal.



Para el concejal **Luis Álvarez Bianchi**, es importante destacar que las iniciativas que propone el alcalde tengan un "sentido común y que su factor principal sea la necesidad de la comuna".

"El concejo debe estar a la altura de las necesidades. Creo que el alcalde ha sido responsable al escuchar a la comunidad y nosotros como concejales, al aprobar las iniciativas que tienen un desarrollo para el funcionamiento de nuestras comunidad y municipio", agregó el concejal Álvarez Bianchi.

Los buenos resultados obtenidos durante el 2022, destacando los "números azules" en el área de las finanzas municipales, se deben, según la concejala **Rosa María Leal Fuentes**, al trabajo impulsado por funcionarias y funcionarios municipales. "Han trabajado muchísimo en poder concretar los programas y proyectos. Respecto a las finanzas también es una buena noticia contar con números azules, sin deudas, eso es una tranquilidad, y el superávit ayuda mucho".

Dirección de Educación Municipal

La Educación en nuestra comuna es una inversión y no un costo

Entendiendo como premisa que todos los proyectos, intervenciones, mejoras, ampliaciones, rehabilitaciones a nivel de infraestructura de los distintos establecimientos educacionales de nuestra comuna, son inversiones y no costos, es que el Departamento de Educación está gestionando, ideando y desarrollando proyectos, con la clara idea de abordar las problemáticas de calidad y cantidad de cupos para más estudiantes. Nos planteamos entonces proyectos que impacten de manera inmediata a corto, mediano y largo plazo. Estos deben entregar a la comunidad escolar el confort, seguridad, habitabilidad, dignidad y también calidad e innovación a los nuevos o renovados espacios, que son los que permiten un mejor desarrollo en el proceso de aprendizaje, donde los estudiantes se sientan parte de todo, que es de ellos, para ellos, y de esa manera también cuiden, aporten y generen una

respuesta inmediata de colaboración entre sus pares, con el entorno y el resto de la comunidad.

En específico para el año 2023, se espera llegar a tener 4 salas rehabilitadas y un espacio que albergue programas de apoyo a la educación, como son el CRA, Enlace, Multi-taller, con características primero plásticas, innovadoras, siendo un proyecto real a corto plazo, punta pie a la posibilidad de generar un proyecto a mediano plazo de ampliación del establecimiento,

logrando disminuir en parte, la falta de cupos.

Para el total de establecimientos, se establece una lista de primeras necesidades, y en ese marco es que la infraestructura actual apunta a lo mencionado, espacios de calidad, equipados, idóneos para desarrollar los programas educacionales y de toda la comunidad escolar, atendiendo a mejoras a nivel de instalaciones, control aguas lluvias, cumplir con las normas actualizadas. En gran parte establecimientos dignos y coherentes a sus usos.

A largo plazo se trabaja para lograr ejecutar un nuevo establecimiento educacional y lograr con ello, cumplir con las demandas de nuestra comuna.



Proyectos ejecutados 2022

- Obtención de Reconocimiento Oficial Escuela El Totoral, después del proyecto ejecutado anterior a la pandemia, "Reparación de Infraestructura Escuela El Totoral, Municipalidad de El Quisco".
- Obtención del Reconocimiento Oficial de sala cuna y jardín infantil Villa Marina.
- Obtención de certificación de alimentos de la Escuela El Totoral, sala cuna y jardín infantil Villa Marina y Complejo Educacional Clara Solovera.
- Licitación Id: 3693-29-Le22, cambio de puertas Escuela Poeta Neruda Isla Negra.
- Licitación Id: 3693-18-Lp22, adquisición de pavimentos de superficie abierta.
- Intervención directa en pasillos Escuela Poeta Neruda para el control de plagas (palomas).
- Intervenciones directas en Colegio El Quisco, reposición de cerámicas en salas y reparación de techumbre del comedor.
- Mejoras o nuevos cierres y accesos en distintos establecimientos.
- Mantención de canaletas y bajadas de aguas lluvias en distintos establecimientos.













Dirección de Salud Municipal

Clínica Dental Móvil y Centro Oftalmológico: Proyectos que benefician a la comunidad.

El año 2022, al igual que el año anterior, estuvo centrado en acciones para enfrentar la pandemia, en donde el objetivo estaba orientado en la rehabilitación, la compensación de los pacientes y la promoción de la salud, garantizando así el acceso y las mejores condiciones sanitarias a la población.

Además, es importante señalar que la municipalidad realizó un mayor aporte de recursos al Departamento de Salud Municipal para financiar la adquisición de una Clínica Dental Móvil y además de la habilitación de un Centro Oftalmológico. Cabe señalar además, que la municipalidad anualmente realiza un importante aporte para financiar el servicio de urgencia, cubriendo así, las necesidades de la comunidad, y por otro lado, financia el funcionamiento de la farmacia Municipal de El Quisco e Isla Negra.

En cuanto a la gestión financiera, el Departamento de Salud Municipal, realizó todas las acciones necesarias para mantener un equilibrio entre los ingresos y gastos presupuestarios, permitiendo una gestión financiera eficiente, cuya importancia principal radica en permitir el cumplimiento de los objetivos trazados para el año 2022.



El proyecto tuvo una inversión de 64 millones de pesos y permite la realización de examen que posibilita la detección de patologías en la visión de pacientes diabéticos.

La UAPO (Unidad de Atención Primaria Oftalmológica) comenzó a funcionar el mes de noviembre del 2022, en nuestra comuna.

Hasta esa fecha, todos los pacientes del litoral central que necesitaban un Fondo de Ojos, debían acudir a la UAPO de Cartagena, con el respectivo gasto económico y de tiempo para nuestros vecinos y vecinas. Con una inversión de 64 millones de pesos a la fecha, hoy El Quisco tiene a disposición de la comunidad esta unidad oftalmológica que permite la realización del examen que posibilita la detección de patologías en la visión de aquellos pacientes diabéticos.

En este período se está trabajando en la disminución de la lista de espera de la UAPO de Cartagena respecto a los pacientes de Algarrobo, El Tabo y El Quisco, beneficiarios de esta iniciativa. Para acceder a la Unidad Oftalmológica debe ser derivado por un médico de Atención Primaria que solicita el referido examen.

La UAPO cuenta con equipamiento de última generación a cargo de 2 tecnólogos médicos y una TENS y se encuentra ubicada en el CESFAM de El Quisco, Av. Isidoro Dubournais #250





Dirección de Seguridad Pública

Plan Comunal de Seguridad Pública

Este instrumento fija las orientaciones y medidas a desarrollar en materias de Seguridad y Prevención del Delito. El Plan Comunal de Seguridad Pública fue desarrollado en conjunto por los miembros del Consejo de Seguridad, priorizando las problemáticas que abordan a la comuna, tomando en consideración los datos arrojados por el diagnóstico en la materia, como también, por las cifras de denuncias de delitos de mayor connotación social, y que por consecuencia afectan más significativamente, a los habitantes de la comuna de El Quisco.

Los problemas de seguridad priorizados a trabajar en nuestra comuna, durante el período 2019-2022, en una intervención de carácter intersectorial, son:

- 1. Alta concentración de incivilidades y delitos en espacios públicos, con especial énfasis en el periodo estival.
- 2. Robo en lugar habitado.

- 3. Violencia intrafamiliar.
- 4. Consumo y tráfico de drogas en barrios focalizados.
- 5. Comunidad desinformada de la oferta programática en materia de seguridad.
- 6. Deserción escolar.

Cada uno de los problemas identificados en el diagnóstico, cuentan con actividades específicas que tiendan a mitigar o disminuir su ocurrencia. Además, dicho plan se evalúa y reformula anualmente, por los miembros del Consejo de Seguridad Pública, con la posterior aprobación del Honorable Concejo Municipal.

Este instrumento fue actualizado en el año 2022, debido a que terminó su vigencia, esto permitió hacer un balance en relación con los problemas que se identificaron al inicio.



Alcalde, concejales, autoridades y funcionarios de Carabineros.

Nueva Oficina Móvil de Seguridad Pública



A través de un co-financiamiento de la subsecretaría de Prevención del Delito, la Municipalidad de El Quisco cuenta con una oficina móvil de Seguridad Pública, que permite acercar sus servicios a los sectores más alejados de la comuna.

La adquisición de este vehículo ha ido en beneficio de toda la comunidad que ha visto mejorada su sensación de seguridad al tener más cercanía con los funcionarios municipales.

El Quisco

Según palabras de la autoridad, esta innovadora iniciativa ha permitido descentralizar los servicios, y llevar ayuda y asistencia a toda la comunidad quisqueña.





Dirección de Medio Ambiente, Aseo y Ornato

Compromiso Medioambiental

El Departamento de Medio Ambiente, ha obtenido logros por sus diferentes programas, los cuales en forma sinérgica, buscan contribuir al fomento y fortalecimiento de la Gestión Ambiental local de la comuna mejorando la calidad de vida de quienes residen y visitan la comuna de El Quisco.

Programa de Gestión Ambiental Local

Este programa ha sido un pilar en los quehaceres municipales en temas ambientales, logrando incluir esta temática en la gestión municipal mediante lazos y sinergias con distintas direcciones, rompiendo paradigmas sobre el medio ambiente.

Programa de Educación Ambiental Comunal

Se crea el programa de Educación Ambiental Comunal, que tuvo como objetivo, fomentar y fortalecer en los habitantes de la comuna y visitantes, los hábitos y conductas en función de los objetivos de desarrollo sustentable, bajo los pilares de educación formal, no formal y municipal.



Programa de Biodiversidad y Conservación

Mediante el programa de Biodiversidad y Conservación se ha buscado atender una de las necesidades más relevantes y presentes en la comunidad por años. Lo anterior, debido a que el reconocimiento y la protección de la biodiversidad de la comuna es una inquietud que se ha manifestado en diferentes instancias de participación ciudadana, tanto formales y/o informales; como la actualización de instrumentos como el Plan de Desarrollo Comunal (PLADECO), la Estrategia Ambiental Comunal (EAC), el Plan Regulador Comunal, manifestaciones, medios de comunicación, entre otros.



Programa Tenencia Responsable de Mascotas

Todos los animales atendidos en nuestra unidad, son identificados por medio de la implantación de un microchip y son Registrados en la Plataforma Nacional de Animales de Compañía.

La entrega de los servicios es por medio de operativos masivos en terreno y por hora de atención médica, para atenciones domiciliarias en nuestra Clínica Veterinaria Móvil y en nuestro Centro de Atención.



Departamento de Aseo y Ornato y Operaciones

Entre las funciones de este departamento, se encuentra velar por el aseo de las vías públicas, parques, plazas, jardines y en general de los bienes nacionales de uso público existentes en la comuna; realizar el servicio de recolección y disposición final de residuos, así como efectuar la construcción, conservación y administración de las áreas verdes.

Recolección de Residuos Domiciliarios

Durante el año 2022, se generaron un total de 14.081 toneladas de residuos domiciliarios, presentando un aumento de 481 toneladas respecto al año anterior, equivalente al 3,5 % total. La recolección de residuos se realiza en todo el sector urbano y rural de la comuna, presentando una cobertura del servicio de un 100%. Los días lunes, miércoles y viernes se realiza

recolección en el sector norte de la comuna, más el sector rural de El Totoral y el sector comercial de la comuna. Los días martes, jueves y sábados se realiza recolección en el sector sur de la comuna, mientras que los días domingo el servicio se enfoca en las principales avenidas y en el sector comercial.

Reciclaje

Como departamento, apuntamos a la optimización de la gestión de los residuos, aumentando los niveles de reciclaje y disminuyendo los residuos a disponer en relleno sanitario.

Ornato



La gestión de ornato, tuvo como objetivo principal 3 líneas de trabajo:

Mantención de áreas verdes

Supervisión de contrato para la mantención de 93 áreas verdes, equivalente a un total de 122.711,79 m2.

Gestión en Arbolado Urbano

Entregar respuestas a solicitudes de la comunidad a través de la contratación de empresa externa para la ejecución de podas y talas en árboles de gran altura.

Incorporación de nuevos jardines

Ejecución de 430,77 m2 de jardines secos, que permitieron, mostrar otro tipo de paisajismo sustentable para la zona aplicando materiales pétreos y especies vegetales adecuadas para las condiciones climáticas de la comuna y que reconocen razonar el uso del agua.

Dirección de Desarrollo Comunitario

Trabajo en beneficio de la comunidad

SABERES El programa socioeducativo Saberes, que integra estudiantes de primero básico a Iº Medio, nació con el objetivo de ayudar a las familias que tienen hijos en edad escolar, pero que no cuentan con matrícula dentro de la comuna. Los buenos resultados de la iniciativa han llevado a seguir adelante en este proyecto que avanza a pasos agigantados.



MU CHAUDAD DE

Casa TEA

Con el objetivo de brindar una atención de calidad, gratuita y cercana, en El Quisco, se inauguró el primer Centro de Neurodesarrollo Comunal, que atenderá a niños, niñas y adolescentes con Trastorno del Espectro Autista. Quienes asistan al recinto municipal, ubicado en Avenida Isidoro Dubournais 413 (ex Hotel Italia), podrán acceder a psicólogo, terapeuta ocupacional, fonoaudiólogo y neurólogo.

Presupuestos Participativos

El programa de Presupuestos Participativos impulsa proyectos que nacen desde el interés de vecinos y vecinas de la comuna, sin importar su rango etario. En El Quisco iniciativas como la muralla de escalada, casas para perros callejeros, drones para el resguardo de la seguridad, han sido algunas de las ganadoras.



<u> Ta Comunidad</u>



Tertulia Adulto Mayor

La "Tertulia", es una actividad organizada por la oficina del Adulto Mayor para las personas mayores de El Quisco, donde los invitados disfrutaron de una jornada que los deleitó con la presentación de distintos shows artísticos. La instancia fue de suma importancia ya que se realizó después de la pandemia.

31 Minutos

El sábado 10 de diciembre de 2022, cientos de familias se reunieron en el estadio municipal Eugenio Castro González para vivir la alegría de la fiesta navideña que permitió que los niños y niñas disfrutaran de juegos inflables, muchas sorpresas y la increíble presentación de 31 Minutos con el show "Calurosa Navidad".



HNICIPALIDAD DEEL QUISCO EMUNICIPALIDAD DEEL QUISCO UNICIPALIDAD DEEL Q

Fiesta de todos los Deportes

"La Fiesta de Todos los Deportes" en El Quisco congregó a gran cantidad de público que llegó a los diversos escenarios dispuestos para estas actividades, encabezadas por la oficina del Deporte, que tuvo como ingrediente principal, las distintas disciplinas deportivas que se desarrollan en la comuna y que van en directo beneficio de vecinos y vecinas.

<u> la Comunidad</u>

Cuenta Pública Gestión 2022



Amalia Corral y Ana Córdova.



Paulo Puelles, Jorge Cid y Marcelo Sandoval.



Alcalde y Jessica Pueller, hija de Mario Pueller.



Carolina Tapia, Raquel Navarrete y Antonio Rojas.



Pedro Molina, Christopher Bustamante, César Vaccia y Rodrigo Lobos.

<u> Ta Comunidad</u>



Irina Romero, Juan Andrés Berríos y Verónica Espinoza.



Claudia Alarcón, Sara Girbau y Ximena Quiroz.



Gonzalo Vega y Carolina Zapata



Tamara González y Marco Fazzi.



Elena Pardo, Virginia Orellana y Myriam Flores.



La máxima autoridad comunal, junto a representantes de las FFAA, PDI, vecinas de la comuna.







ATENCIONES PROFESIONALES

Sede Las Higueras 08:00 A 16:00 HRS.

Lunes 22 mayo **SECTOR VERDE**

Ex Hotel Italia desde 08:00 A 16:00 HRS.

> Martes 23 mayo **SECTOR ROJO**

Miércoles 24 mayo **SECTOR AZUL**